

# Un motociclista con lesiones graves tras colisionar con vehículo en Nueva Imperial

05



## Apicultores de La Araucanía conmemoran Día Mundial de las Abejas y destacan su rol en la agricultura

Gobierno Regional ajusta presupuesto de Corfo y Sercotec para que más empresas de Malleco accedan a subsidios estatales



06

Reunión de trabajo 3a Expo Campesina de Nueva Imperial

07

Avanza Proyecto de Conservación de Caminos en Sector Quilmer

08

Plaza Chile de Carahue se llena de Historia y Cultura este 24 y 25 de mayo  
Día de los Patrimonios con dos jornadas culturales imperdibles



Se inició oficialmente proceso de difusión de nuevos servicios de Educación Pública en La Araucanía



04

# Sociolingüística del vecindario: esnobismo

Por: Omer Silva Villena, exacadémico ufro/uach

Esnobismo es un anglicismo (vocablo que desde el inglés “snob”, por adaptación fonológica, se convierten en propio por el uso cotidiano de las cosas del decir y del pensar). Se puede traducir como “escalar, “trepar”. Se refiere a una persona que le importa mucho la posición social y que desprecia a quienes son de una posición social o profesional “inferior”. En “chileno”, miran a los demás por “encima del hombro”, “observan por la ventana o desde el umbral de la puerta”.

El esnobista quiere siempre ser “grande”, goza diciendo “soy amigo del Senador/Diputado, del Alcalde(sa), Director, Rector, Decano, doctor, abogado, juez, del cura párroco/obispo/pastor. Mi hijo(a) médico, abogado(a), ingeniero(a). Disfruta identificándose con los “grandes” o “talentosos”, presume de influyente al estilo de Aristipo (435

a.c.\_350 a.c., filósofo Sócrates), predecesor del “hedonismo” que frente a su maestro Sócrates, una vez escuchó decirle “por los agujeros de tu vestimenta puedo ver tu vanidad”, cuando Aristipo simulaba ser humilde frente a su “maestro”. En el mundo de la ciencia -digo academia - también lo encontramos, pero con otros “adornos”.

Siempre nos han enseñado que debemos ser lo mejor de la familia, que descendemos del Marques tanto - ahora del Cacique o Lonko - por decir algo. Si miramos a nuestro alrededor, de seguro encontraremos algo de alguien que implica este tipo psicopatología como fenómeno biopsicológico que afecta mente. El esnobismo es hoy otra pandemia. Como escribe Axel Kaiser son “parásitos mentales” que “infectan” la comunicación.

Curioso que también los podemos encontrar en un “místico” que se pueda creer “santo” o “maes-

tro espiritual”, como forma de un fariseísmo religioso que desea llegar al “nirvana” o la “gloria de Dios”. O un “spin doctor” que se cree “sabio” en un departamento académico.

El esnobismo sólo muere con el amor y el “sacrificio por la humanidad”. Es un fenómeno que estamos viviendo hace muchas décadas como producto de modelos socio-económicos que degradan nuestra esencia. Sea por el poder del dinero o el poder político, en las así llamadas “agencias internacionales de desarrollo” que fomentan un “nuevo orden mundial”. Sin duda, es un fenómeno neuro-lingüístico que afecta nuestra “psiquis”, por ende, la comunicación.

HOMO SUM: HUMANI NIHIL A ME ALIENUM PUTO (hombre soy: nada de lo que es humano me es extraño)

## La soledad no deseada: una amenaza latente

Por: Dr. Patricio Torres Castillo, Docente de Terapia Ocupacional Universidad Santo Tomás Temuco

Desde hace algún tiempo hemos comenzado a escuchar con mayor frecuencia noticias sobre personas que son encontradas sin vida, solas en sus hogares, días, semanas o incluso meses después de su fallecimiento. Si bien esta realidad ha estado presente desde hace años en países como Estados Unidos o diversas naciones europeas, hoy comienza a adquirir mayor prevalencia también en Chile. Se trata de una consecuencia directa de la soledad no deseada, una condición que afecta principalmente a las personas mayores, quienes, con el paso del tiempo, van perdiendo sus redes de apoyo.

Este fenómeno ocurre porque los adultos mayores están expuestos a una serie de factores que contribuyen a la progresiva reducción de sus vínculos sociales, desde aspectos económicos hasta la muerte —física o simbólica— de personas cercanas, como lo es la indiferencia social. Así lo señalan los investigadores españoles Dolores y Escarabajal (2021), quienes destacan que vivir en soledad puede implicar la falta de motivación para levantarse cada mañana y luchar por algún propósito.

Estudios recientes del INTA revelan que los adultos mayores presentan altos índices de inseguridad alimentaria, siendo la soledad no deseada un factor detonante de esta problemática, lo que incrementa significativamente su nivel de vulnerabilidad.

La soledad no deseada no solo impacta la salud mental y los deseos de vivir, sino que también afecta negativamente la estimulación cognitiva y acelera el deterioro de las funciones superiores. Es una situación que se agrava

con el paso de los años, especialmente cuando no se producen cambios significativos en las condiciones que la provocan.

El llamado es, por tanto, a tomar conciencia del rol que debemos asumir en la vinculación con las personas mayores, tanto en el entorno familiar como, especialmente, en la sociedad en general. Es urgente ofrecerles espacios reales de participación e inclusión, que les devuelvan su vigencia y rompan con los estereotipos asociados al edadismo y a las miradas descalificadoras sobre esta etapa de la vida.

Por el contrario, debemos ver esta situación como un desafío colectivo: promover la vida social de los adultos mayores no solo mejora su calidad de vida, sino que además ayuda a reducir la presión asistencial generada por las consecuencias de la soledad prolongada.

Prepararnos para el nuevo escenario demográfico, tanto en Chile como en el resto del mundo, es una tarea urgente. Para el año 2050, se estima que una de cada tres personas será un adulto mayor. Así lo ha advertido también la Organización Mundial de la Salud, al declarar esta década como el Decenio del Envejecimiento Saludable.

Nuestro trabajo en salud debe ir acompañado de un esfuerzo transversal para revalorizar a las personas mayores como un activo social. Solo así podremos avanzar hacia una sociedad más inclusiva, que no solo resguarde su salud física y mental, sino que también esté a la altura de los desafíos que nos impone el futuro. Un futuro en el que, esperamos, la soledad no deseada sea la excepción, y no la regla.

## Paisajes patrimoniales: identidad viva ante el cambio climático

Por: Miguel García Corrales Académico de Arquitectura del Paisaje, U. Central

En el marco del Día de los Patrimonios, resulta urgente reflexionar sobre una dimensión aún poco visibilizada pero profundamente significativa: los paisajes patrimoniales. Estos no son simples escenarios naturales o vestigios del pasado; son territorios vivos, construidos por la interacción histórica entre comunidades humanas y su entorno. Integran valores ecológicos, culturales, simbólicos y emocionales, constituyéndose como referentes fundamentales de identidad territorial.

Desde los cultivos en terrazas andinas hasta los bosques subantárticos del extremo sur, pasando por las cuevas ceremoniales de Rapa Nui, los paisajes patrimoniales expresan conocimientos, memorias y prácticas que han permitido a las comunidades habitar el territorio en equilibrio. Son una fuente de cohesión social y sentido colectivo, pero también de resiliencia frente a los desafíos actuales.

Hoy, el cambio climático amenaza con alterar irreversiblemente estos espacios. La pérdida de biodiversidad, la erosión de suelos, el aumento del nivel del mar y las transformaciones en los modos de vida tradicionales no solo deterioran ecosistemas, sino que afectan directamente la continuidad de las culturas locales. Ante ello, investigar y conservar los paisajes patrimoniales no es solo una tarea ambiental o estética: es un acto de justicia territorial y de resguardo de la diversidad cultural de nuestro país.

Chile, país de geografía y patrimonios extremos, tiene el deber de integrar la protección de estos paisajes en sus políticas públicas, incorporando la voz de las comunidades que los habitan. En tiempos de crisis climática, proteger los paisajes patrimoniales es también proteger la memoria, el conocimiento y la dignidad de los pueblos.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Diario

**EL INFORMADOR**

Digital

# Alcalde de Carahue participó de importante Reunión Regional de APR

Encabezada por el alcalde Helmuth Martínez Llancapán, una importante delegación de carahuinos y carahuinas participó en una jornada de trabajo centrada en el agua potable rural.

La actividad, realizada en Temuco bajo la organización del Gobierno Regional, buscó analizar uno de los principales problemas que afectan a los sectores rurales de La Araucanía.

Participaron diputados, consejeros regionales —incluyendo al presidente de la Comisión de APR del Gore,



Rodrigo Pacheco—, y representantes del MOP, DOH y la DGA.

Desde Carahue, también

asistieron dirigentes de distintos Sistemas de Agua Potable Rural, liderados por el presidente de la Unión Comu-



nal de APR, Cristian Morales Floody, junto a la encargada comunal del tema, Luz Nanco, en representación de la Secplac.

“Hemos señalado con mucha fuerza que vamos a seguir trabajando en materia de agua potable rural. La gente

del campo merece dignidad y no seguir dependiendo de un camión aljibe que les lleve agua cada cierta cantidad de días. Queremos que todos abran la llave en su casa y accedan a este derecho básico”, afirmó el Alcalde tras la jornada.

# Apicultores de La Araucanía conmemoran Día Mundial de las Abejas y destacan su rol en la agricultura

Estas pequeñas polinizadoras nos dan mucho más que miel, también son fundamentales para el medioambiente, aportan a la soberanía agroalimentaria, a la biodiversidad de las especies, junto con mantener vivo y dulce a nuestro planeta.

Con una entretenida charla dirigida a niños y niñas, se celebró el Día Mundial de las Abejas en la Escuela LLaima. La conmemoración tuvo como objetivo destacar el papel fundamental de las abejas en el desarrollo humano y en el equilibrio del medio ambiente, además de crear conciencia entre los más pequeños sobre la necesidad de protegerlas.

“Es de vital importancia que los estudiantes, desde muy temprana edad, tomen conciencia de lo fundamental que son las abejas para nuestro medioambiente. Los niños estaban felices, ellos primero recibieron información, pudieron participar, hacer preguntas y luego recibieron obsequios preparados por los

apicultores, no sólo de miel, sino, de otros productos que se pueden hacer, como velas, jabones y cremas. Por lo que conocieron los distintos beneficios del trabajo que se desarrolla en las colmenas que tiene nuestra Región”, describió la inspectora general del establecimiento, Carolina González.

La actividad fue organizada por la Mesa Apícola Regional y el Comité de Apicultores Kochilhue de Temuco. Asistieron la directora regional de SAG, Rut Arévalo, en representación del seremi de Agricultura Héctor Cumilaf. La presidenta del Comité, Mercedes Monsalves y representantes de INDAP, la carrera de Agronomía de la Universidad Católica de Temuco y CONAF, además de los corpóreos de estas dos últimas instituciones, “Forestín” y “Abejita”, quienes fueron muy aplaudidos por los menores asistentes.

## Apicultura Sostenible

La Región de La Araucanía



es la más importante en cuanto a número de productores apícolas a nivel nacional, con un total de 1.690 informantes, los que representan el 33,2 % sobre el total de apicultores del país, los que llegan a los 5.909.

“Las Naciones Unidas instauró esta celebración por la importancia que tienen las abejas en nuestro ecosistema. Este año el lema es “Abejas inspiradas por la naturaleza para nutrirnos a todos”. Lo que se refiere a su papel en la producción agrícola, lo que nos da tranquilidad para nuestra soberanía alimentaria y de igual manera destaca el rol que cumple las abejas en la protección del equilibrio ecológico”, puntualizó la directora regional de SAG Araucanía y seremi (s) de Agricultura, Ruth Arévalo.

El número de abejas y muchos otros insectos polinizadores está disminuyendo. Por lo que está conmemoración, es una oportunidad para que

tomemos acciones que protejan y ayuden a resguardar sus hábitats y también apoyar el desarrollo de una apicultura sostenible.

“La biodiversidad de las especies es muy importante para la sobrevivencia del planeta, por lo tanto, el rol que tienen estos insectos es tremendo. Además, es un agrado estar aquí con las niñas y niños, porque serán las nuevas generaciones las que van a transmitir este mensaje que nos ayudará a cuidar a las abejas y resguardar el importante rol que cumplen en el ciclo de la vida”, recalzó la seremi (s) de Agricultura, Ruth Arévalo.

Dulce Nutrición y Colmenas En cuanto al número de colmenas, en la Región de La Araucanía se encuentra el 11,5 % del total de las colmenas del país, alcanzando a 38.489 (22,7 colmenas/apicultor, promedio regional). Con un total nacional de 333.037 colmenas, según el Censo

Agropecuario y Forestal del año 2021.

“El rol de las abejas es maravilloso en la naturaleza y en el medio ambiente, para que se produzcan los alimentos que consumimos. Ellas colocan en movimiento el ciclo para que podamos comer frutas, las verduras, se produzcan las proteínas, la leche, en definitiva, toda la comida. Eso es lo que hacen las abejitas, además de nutrirnos con su miel, por su puesto. Quiero destacar que, como productores apícolas, estamos súper contentos porque nos autorizaron para estar acá con las niñas y niños, celebrando el Día Mundial de las Abejitas, por ello damos las gracias a la directora de la escuela Llaima, Ximena Aguayo Araneda, por habernos recibido”, valoró la presidenta del Comité Kochilhue, Mercedes Monsalves.

Las abejas son esenciales para que muchas plantas y árboles puedan desarrollarse y crecer, lo que representa la base de nuestra cadena alimenticia. El fomento de sistemas agrícolas más variados y la reducción de la dependencia de productos químicos tóxicos pueden facilitar un aumento de la polinización que realizan. Este enfoque puede permitir aumentar la cantidad de alimentos y mejorar su calidad, y beneficiar así tanto a las poblaciones humanas como a nuestro ecosistema.



# Se inició oficialmente proceso de difusión de nuevos servicios de Educación Pública en La Araucanía



Con la presencia de profesionales de la Dirección de Educación Pública se entregó a equipos municipales los detalles de la puesta en marcha del sistema de Educación Pública

Marzo de 2026 será el mes clave para los nuevos servicios locales de Educación Pública Cautín, tanto norte como sur, en La Araucanía, según lo indicado por los profesionales de la Dirección de Educación Pública (DEP) que llegaron hasta Temuco para iniciar una serie de jornadas de anticipación destinadas a entregar detalles y responder dudas a los equipos municipi-

Temuco, Galvarino, Lautaro, Vilcún y Chol Chol, se llevó a cabo la primera de dos sesiones a realizarse esta semana, respecto de la cual Fernando Sepúlveda, gestor territorial de la DEP precisó “en realidad son tres años, hoy día estamos en el año de anticipación, que se viene con una serie de procesos administrativos, hoy día se marca el hito inicial, después todo el 2026 tenemos el periodo de funcionamiento, desde el primero de marzo del 2026, todo lo que resta del 2026, todo el 2027, para que recién el primero de enero del 2028 se traspase al servicio educa-

mi de Educación, Marcela Castro Armijo destacó la experiencia del SLEPCA como parte de esta segunda etapa de implementación “con la experiencia del Servicio Local Costa Araucanía, yo relevaría que hoy día el foco se pone en el aprendizaje de los estudiantes. Porque es una cosa totalmente lógica, porque los municipios tienen múltiples funciones (...), al salir de educación y estar en el servicio de Educación Pública se dedica sólo a la educación, por lo tanto es la mejora de las condiciones habilitantes para la educación, pero además el foco es en la mejora



pales.

Con la presencia del alcalde de la comuna de Perquenco, Alejandro Sepúlveda y la seremi de Trabajo, Claudia Tapia en representación del Delegado Presidencial Regional, además de equipos comunales de Educación de

cional. Justamente todo este tiempo que se ha extendido respecto a lo que señala la ley, lo ha decidido la DEP para evitar problemas que tal vez se pudieron ocasionar en los primeros servicios locales de educación pública”.

En la misma línea la sere-

del aprendizaje de todos los niños”

Miriam Molina, Jefa del departamento de educación municipal de Vilcún, reconoció que existe ansiedad entre los funcionarios ante el traspaso a los SLEP “como que se ha producido una búsqueda

da así entre que cada uno busca información muy dispersa pero sí debo decir que desde acá de la seremi y desde el departamento provincial específicamente Cautín Norte nos han ayudado bastante, nos han colaborado y nos han entregado información. (...) Esto va a ser paulatino (...) sin que estén en juego las fuentes laborales, en el caso de las escuelas y jardines, porque en el caso de los departamentos de educación

específicamente, sí, pues, ahí hay una preocupación real respecto de ese tema”.

Finalmente, señalar que, de acuerdo a la agenda para este viernes 23 de mayo en dependencias del municipio de Villarrica, se realizará la jornada del SLEP Cautín Sur que incluye a las comunas de Cunco, Curarrehue, Freire, Gorbea, Loncoche, Melipeuco, Padre Las Casas, Pitruquén, Pucón y Villarrica.

# Un motociclista con lesiones graves tras colisionar con vehículo en Nueva Imperial

La tarde del este miércoles recién pasado se registró un accidente de tránsito en la comuna de Nueva Imperial.

Carabineros de Cuarta Comisaría de Nueva Imperial fueron alertado del hecho, concurriendo en forma inmediata al lugar, en avenida República a pocos metros de llegar a Vicuña Mackenna, al momento que personal policial llega al lugar, encontraron a una persona de sexo masculino tendido en el piso, el que era atendido por personal profesionales de la ambulancia del Samu, luego que fuera



estabilizado fue trasladado al Servicio de Urgencia del Hos-

pital Intercultural, lugar donde fue atendido por el facultativo de turno, quien luego diagnóstico, politraumatizado, traumatismo abdominal, lesiones de carácter grave.

A ambos conductores se le realizó la alcoholemia de rigor arrojando que conducían sus respectivos medios de transporte en normal estado de temperancia.

Según se señaló, el accidente ocurrió en momentos, que el automóvil Suzuki modelo Alto circulaba de sur a norte por la primera pista, al momento de llegar al parade-

ro de la locomoción colectiva se encontró con un automóvil estacionado, al momento de abrirse al segundo carril fue impactado por el motociclista de 20 años que circulaba en la misma dirección, vale decir de sur a norte, colisionando fuertemente contra la parte posterior del móvil conducido por una persona de 35 años.

De este hecho que es materia de la investigación, tomó conocimiento el fiscal de turno, quien instruyó una serie de diligencias, con la finalidad de establecer la culpabilidad de los involucrados.

# Las y los funcionarios del consultorio Miraflores participó en capacitación sobre Manejo Manual de Pacientes

El Instituto de Seguridad Laboral (ISL) de La Araucanía llevó a cabo, el 16 de mayo, una capacitación sobre Manejo Manual de Carga de pacientes dirigida al personal del Consultorio Miraflores. La actividad estuvo a cargo de la kinesióloga Isabel Cárcamo Cárcamo y tuvo como principal objetivo fortalecer conocimientos y prácticas seguras en la movilización de personas en contextos clínicos.

Durante la jornada, se abordaron contenidos orientados a reconocer los riesgos er-

gonómicos asociados al trabajo clínico, especialmente aquellos relacionados con la columna lumbar, además de identificar factores de riesgo presentes en los distintos puestos de trabajo. La capacitación también permitió reforzar técnicas de manejo manual de carga, en el marco del cumplimiento de la normativa vigente en materia de seguridad y salud en el trabajo.

Las y los participantes valoraron positivamente la instancia formativa, destacando la



en este curso fue muy útil. Además de ser entretenido y práctico, las nuevas maniobras que aprendí me servirán mucho, especialmente en mi labor de atención domiciliaria”.

Esta actividad forma parte de las acciones permanentes del ISL de La Araucanía para promover entornos laborales más seguros y saludables, fortaleciendo las capacidades del funcionariado en la prevención de riesgos y el autocuidado.

utilidad de las técnicas aprendidas para el trabajo diario en el cuidado de pacientes. “Nos permitirá realizar maniobras de movilización con mayor seguridad y sin generar lesiones”, señalaron las enfermeras Tania Fuentes Salas y Carolina Riquelme Marchant.

El técnico en enfermería de nivel superior (TENS), Joel Hermosilla Burgos, también participó de la jornada y señaló, “terminé de estudiar hace poco y me integré recientemente al equipo. Tener la oportunidad de participar





**Suma Gas**  
el calor de la llama

**45-2-613330**  
**982718983 - 982516712**

Suma Gas Imperial

**Radio**  
**Las Colinas**  
**98.9 FM**  
*La Radio de la Costa*

Diario **ELINFORMADOR** Digital
**▶▶ NÚMEROS DE EMERGENCIA**

<b>133</b> Carabineros	<b>130</b> Conaf	<b>135</b> Fono Drogas
<b>132</b> Bomberos	<b>134</b> PDI	<b>4242</b> Denuncia seguro
<b>131</b> Ambulancia	<b>137</b> Rescate costero	<i>elinformadordigital.cl</i>

# Gobierno Regional ajusta presupuesto de Corfo y Sercotec para que más empresas de Malleco accedan a subsidios estatales

El Comité de Desarrollo Productivo Regional, presidido por el Gobernador René Saffirio busca fortalecer la economía regional mediante la asignación equitativa de recursos para impulsar las capacidades y oportunidades de emprendedores, empresas y redes productivas locales, en un 50 y 50% entre ambas provincias.

y se redefinió la inversión en diversos programas de apoyo a empresarios y emprendedores del Turismo en Malleco, para mantener una cifra meta de 50 y 50 por ciento, para las dos provincias, favoreciendo de esta manera el despegue de las comunas de la zona norte de la región, que son las que históricamente tienen menos acceso al apoyo estatal.

En la segunda sesión del año 2025, del pleno del Comité de Desarrollo Producti-

vo Regional, el Gobernador presentó a los nuevos integrantes del Comité de



vo Regional, que preside el Gobernador de La Araucanía, René Saffirio y donde participan las instituciones de fomento económico como Corfo y Sercotec, se revisaron los avances del presupuesto

Desarrollo Productivo Regional que tiene la capacidad de tomar decisiones fundamentales en asuntos de gestión presupuestaria y asignación de fondos para fortalecer el sector productivo desde una



perspectiva regional. La autoridad explicó que, en la sesión se decidió diseñar un conjunto de programas concursables por una inversión de más 1500 millones de pesos.

“Hemos resuelto privilegiar la inversión de estos programas en la provincia de Malleco. Tradicionalmente se asignan, y la historia reciente así lo reafirma, más recursos a la provincia de Cautín que a Malleco, lo que ha significado que con el paso de los años las dificultades se han hecho más palpables”, sostuvo.

Este impulso, según comentó la autoridad regional, permite fortalecer la industria turística en la Provincia de Malleco. “El turismo para no-

sotros tiene una función fundamental como una industria que no contamina y si lo hacemos asumiendo la necesidad de desarrollar un turismo sustentable evidentemente que también es un aporte a la región”, agregó.

En su gobernanza, la función del comité es promover y apoyar el desarrollo económico y productivo regional, con especial foco en mejorar las capacidades y oportunidades para que emprendedores(as), empresas y redes productivas locales, desarrollen sus proyectos de negocios, mejoren su productividad y aumenten sosteniblemente su valor.

Cristian Epuin, director regional de Sercotec, destacó la

distribución equitativa del presupuesto para las provincias de Cautín y Malleco. “Es algo muy positivo, principalmente para Malleco, pensando que necesitamos que la economía se desarrolle, se fortalezca y también necesitamos que el turismo específicamente se fortalezca en esa provincia”.

En tanto Nelson Curifir, seremi Economía, Fomento y Turismo, indicó que la aprobación del pleno para una distribución equilibrada entre las provincias pensando el desarrollo de una de las industrias más importantes de la región como es el turismo, es un gran avance. “Apoyamos de manera muy contundente este mecanismo, ya que nos permite, apoyar al turismo que está en pleno auge en nuestra región”.

El director regional (s) de Corfo, Juan Burgos, junto con confirmar la disposición de recursos para proyectos en el área agrícola, a través de un convenio con el Ministerio de Agricultura, manifestó la importancia de asignar los recursos para ambas provincias. “Proporcionamos información al pleno para poder establecer y dar a conocer que estamos cumpliendo con el mandato que nos entregaron a comienzos de año”

## Diputado Mellado denuncia excesivo aumento de tarifa de SAG para solicitar cambio de uso de suelo

El diputado por La Araucanía manifestó su preocupación por el alza de precio que sufrió este trámite que se realiza principalmente en los sectores rurales para modificar legalmente el uso de suelo.

Una importante alza de tarifa por parte del Servicio Agrícola y Ganadero es lo que denunció el diputado Miguel Mellado respecto al valor de las Solicitudes

de Informe de Factibilidad para Construcciones Ajenas a la Agricultura en Área Rural (IFC), los cuales son utilizados para ratificar el cambio

de uso de suelo en los sectores rurales.

Según la resolución 8609/2024, el director nacional del SAG, José Guajardo Reyes, indica que de las 1,25 o 1,75 UTM que se cobraban para la autorización de cambio de uso de suelo, ahora el total alcanza las 7,45 UTM, ambas más impuestos.

Es decir, de \$85.042 se aumentó a \$506.853, lo equivalente a un 596% más de lo que estaba estipulado, a lo que además se le debe agregar el impuesto.

Lo anterior, manifestó pre-

ocupación en el diputado Miguel Mellado, quien además ofició al Servicio Agrícola y Ganadero para que informe cuáles fueron los criterios para desarrollar esta alza de tarifa en dichos informes.

En el documento, el parlamentario solicitó que se informen los criterios técnicos, jurídicos y financieros considerados para justificar el aumento de tarifa junto con los estudios o informes previos que respalden la determinación del nuevo valor.

También, el legislador pidió conocer si es que se realizó

alguna evaluación de impacto social o territorial, considerando las implicancias para los usuarios del sector rural, particularmente en regiones como La Araucanía, donde este trámite es frecuentemente requerido.

“Me parece que es excesivo e incluso abusivo. No puede ser que de un minuto a otro aumenten casi un 600% una tarifa que generalmente pagan emprendedores, familias que se quieren reconvertir y para cumplir con la ley, necesitan estos informes de factibilidad pero resulta que el gobierno decide aumentar

la tarifa. O sea, complicando a los emprendedores en vez de ayudar”, sostuvo el diputado Miguel Mellado.

“Hemos oficiado al Servicio Agrícola y Ganadero para que nos explique cuáles fueron los criterios que utilizaron para determinar este aumento significativo de precio en estos informes. Esperaremos una respuesta pronta porque por el momento no nos queda más que pensar que, ante el déficit económico que hoy tiene el gobierno, hoy se estén elevando los valores de ciertos servicios para juntar recursos”.

# Reunión de trabajo “3a Expo Campesina de Nueva Imperial”



Durante esta jornada, en Temuco, se realizó una reunión de trabajo planificando lo que será la “3a Expo Campesina de Nueva Imperial”, encuentro productivo y de promoción de nuestros pequeños agriculto-

res. Del encuentro participaron el alcalde César Sepúlveda junto al director regional de INDAP Pablo González, así como profesionales de ambas reparticiones públicas, analizando las

alternativas de hacer cada vez más grande la Expo Campesina de Nueva Imperial.

En sus dos versiones anteriores, el encuentro productivo organizado justamente por la Mu-

nicipalidad de Nueva Imperial e INDAP, buscó ser un espacio para mostrar y ofrecer diversos productos de la tierra, así como agroelaborados y artesanía.



## Comunidad pewenche de Quinquén protege araucarias y desarrolla el turismo con identidad

Por invitación de la comunidad mapuche pewenche de Quinquén, el director nacional de CONADI, Álvaro Morales Marileo, visitó recientemente el territorio de esta comunidad, ubicada en un entorno natural privilegiado, donde predomina la presencia del árbol pewén, también conocido como araucaria araucana, desde pequeños retoños, hasta ejemplares que podrían superar los dos mil años de vida.

En los últimos años, la comunidad liderada por el Lonko Ricardo Meliñir, además de la protección de la araucaria ha fomentado el desarrollo de un turismo sustentable, donde se destacan las tradiciones gastronómicas y recorridos por senderos en medio de los bosques de araucarias. Aquí, además de mostrar la belleza escénica de estos lugares, se transmite el conocimiento pewenche sobre estos territorios.

### Conexión espiritual

“Estamos en un lugar que para mí es especial, en estos bosques de pewén, de



araucaria, nosotros aquí nos conectamos no solamente de forma física, también nos conectamos de forma espiritual. El pewén es nuestro árbol sagrado, que se usa en todas las ceremonias propias de la cultura pewenche, es nuestro punto de conexión con las energías y con los espíritus que nos rodean en este territorio. Esa es la importancia para este territorio, este mogen y esta forma de vida pewenche”, indicó Joa-

quín Meliñir, fundador de Wen Kimey, empresa que comercializa productos a base de piñones recolectados de manera sustentable por familias pewenche.

“Hoy ha sido un día muy especial porque estoy en un bosque de araucarias que son preservadas por la cultura mapuche, por el pueblo pewenche. Me parece algo muy precioso, además de conocer la resistencia del

pueblo por mantener sus tradiciones y mantener su vida, en estos paisajes tan hermosos”, señaló Bruna, turista brasileña de visita en la comunidad de Quinquén.

En el marco de esta visita a la comunidad de Quinquén, luego de realizar una caminata por un “pewenentu”

(bosque de araucarias, en mapuzugun), la autoridad de CONADI sostuvo una reunión de trabajo con representantes de la Sociedad de Turismo Mapuche de La Araucanía A.G. quienes presentaron varias iniciativas que podrían ser apoyadas desde la institución.



# Avanza Proyecto de Conservación de Caminos en Sector Quilmer



7,22 kilómetros.

Este importante proyecto, postulado al Fondo Regional de Inversión Local (FRIL) y financiado por el Gobierno Regional de La Araucanía, contará con una inversión de \$300 millones.

Durante el encuentro, se entregaron detalles clave a la comunidad, incluyendo el monto total, tiempo estimado de ejecución, proceso constructivo y el plan de mitigación. La propuesta desarrollada por los profesionales contempla; Reperfilado de calzada, conformación de carpeta de rodadura, instalación de alcantarillas y limpieza de faja vial.

Esta instancia refuerza el

compromiso municipal con la transparencia, el desarrollo rural y la mejora de la conectividad, especialmente en

zonas donde las condiciones del camino son vitales para el bienestar de las familias.



El pasado jueves, nuestro alcalde Baldomero Santos, junto al equipo de SECPLAC, sostuvo una reunión de participación ciudadana con los

vecinos y vecinas del sector rural Quilmer, en el marco del proyecto "Conservación de Caminos Quilmer", que contempla una intervención de

Plaza Chile de Carahue se Llena de Historia y Cultura este 24 y 25 de mayo

## Día de los patrimonios con dos jornadas culturales imperdibles

Carahue invita a celebrar el Día de los Patrimonios los días sábado 24 y domingo 25 de mayo de 2025. Este evento gratuito se desarrollará principalmente en Plaza Chile, entre las 10:00 y las 18:00 horas, con actividades culturales, artísticas e históricas dirigidas a toda la comunidad.

El sábado 24 de mayo, el programa contempla diversas actividades patrimoniales. En el Museo de Trenes, se ofrecerá una visita libre desde las 10:00 hasta las 18:00 horas. Simultáneamente, en el Museo Histórico Carahue, se realizarán visitas guiadas durante el mismo horario. El Cementerio Municipal abrirá sus puertas para un recorrido guiado por el Cementerio General entre las 16:00 y las 18:00 horas. En el Hall de la Municipalidad, se presentará una exposición fotográfica de Armino Cardoso desde las 10:00 hasta las 16:00 horas.

Además, el Centro Cultural ofrecerá una exposición de libros y fotografías his-

tóricas entre las 10:00 y las 18:00 horas, y por la noche, de 19:30 a 21:00 horas, se presentará la obra de teatro "La Maruja". En Plaza Chile, desde las 10:00 horas, habrá stands de artesanos, exposiciones culturales, cocinería típica, y a las 15:00 horas se exhibirán locomóviles restaurados en funcionamiento.

El domingo 25 de mayo, las actividades continúan con más propuestas para toda la familia. A las 10:00 horas, en Plaza Chile, se instalarán stands de artesanos, exposiciones culturales, y se desarrollará la actividad "Pintando Nuestro Patrimonio", además de la Exposición Minera de Santa Celia. A las 11:00 horas, desde el

Complejo Educacional Darío Salas Díaz, se iniciará una salida de pasacalle hasta Plaza Chile.

Entre las 11:00 y las 18:00 horas, en Plaza Chile, se podrá visitar una exposición de pinturas, realizar visitas guiadas al Museo Histórico y recorrer libremente el Museo de Trenes. A las 14:00 horas,

se presentará una muestra de música y danzas locales. Luego, entre las 15:00 y las 16:00 horas, se podrán observar locomóviles restaurados en funcionamiento y se realizará una entrega de reconocimiento al Orfeón Municipal. Finalmente, entre las 15:00 y las 18:00 horas, habrá una declamación de poesía.

**GRATUITO**

Municipalidad de Carahue

**DÍA DE LOS PATRIMONIOS**

**Programa**

**Domingo 25 de mayo**

Actividades exclusivas del día domingo, en los horarios respectivos y previa inscripción.

- CASCO HISTÓRICO CARAHUE**  
Registro fotográfico patrimonial en sectores urbanos de Carahue. 100 cupos.  
09:00 A 16:00 HORAS
- PLAZA CHILE**  
Intercambio de Saberes de la Alfarería Mapuche con María Isabel Cachaña Machacán.  
13:00 A 14:00 HORAS
- NEHUENTÚE**  
Conversatorio Fileteadoras de Neuentúe  
14:00 HORAS

**GRATUITO**

Municipalidad de Carahue

**DÍA DE LOS PATRIMONIOS**

**La Fiesta Cultural de Carahue 2025**

Sábado Domingo

**24 y 25**

**Plaza Chile**

PUNTOS PATRIMONIALES DE CARAHUE  
10:00 a 18:00 horas